

<b>Zeitschrift:</b>	Pionier: Organ der schweizerischen permanenten Schulausstellung in Bern
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Permanente Schulausstellung (Bern)
<b>Band:</b>	24 (1903)
<b>Heft:</b>	12
<b>Artikel:</b>	Die Jubiläumsfeier
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-262133">https://doi.org/10.5169/seals-262133</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# PIONIER

Organ

der schweiz. permanenten Schulausstellung in Bern.

---

**XXIV. Jahrgang.**

**Nº 12.**

31. Dezember 1903

---

**Preis pro Jahr:** Fr. 1. 50 (franko). — **Anzeigen:** per Zeile 15 Centimes.

---

**Inhalt:** Die Jubiläumsfeier. — Diverses. — Literatur. — Anzeigen.

---

## Die Jubiläumsfeier

hat nach Programm den 5. Dezember stattgefunden. Die Beteiligung war nicht stark, weil auch an den freien Nachmittagen unsere Lehrerschaft durch Unterrichts-, Armen- und Verwaltungssachen im Winter ausserordentlich in Anspruch genommen wird. So regnete es zum voraus Entschuldigungen und Glückwünsche.

Der jugendkräftige Chor der Schüler des Gymnasiums unter Leitung des Herrn Musikdirektor Höchle erscholl von der Tribüne und bildete zu der Feier den charakteristischen Rahmen.

Hierauf folgte die

### Rede des Herrn Direktor Dr. Kummer.

*Hochgeehrte Versammlung!*

Welchen Wetteifer die *Weltausstellungen* auf allen Gebieten der Produktionen entfacht und welche Fortschritte derselben und welche Erweiterungen des Absatzes dadurch erreicht worden sind, das hat man bald mit Staunen bemerkt.

Aber die *Volksschule* hat bei den *Weltausstellungen*, solange sie zwischen London und Paris abwechselten, noch keine Rolle gespielt. Der *Weltausstellung von Wien* vom Jahre 1873 gebührt der Ruhm, hierin die Initiative ergriffen zu haben durch die Einladung an alle Kulturvölker, durch eine nach einem einlässlichen Programm planierte Statistik des Schulwesens die Verbreitung des Unterrichts zahlenmäßig darzustellen und sodann diese Zahlen durch Mitteilung der Schulgesetze und Lehrpläne, der Lehrbücher und der Veranschaulichungsmittel zu illustrieren.